

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VII

HEREDIA, SABADO 29 DE AGOSTO DE 1908

Nº 330

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.
La suscripción por trimestre vale 50 cts.;
el número suelto, 5 cts.*

SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta dominica es del capítulo X, versículos 23 á 37 según San Lucas.

"En aquel tiempo, dijo *Jesús* á sus discípulos: Bienaventurados los ojos que ven lo que vosotros veis. Porque os digo, que muchos Profetas y Reyes quisieron ver lo que vosotros veis, y no lo vieron: y oír lo que oís, y no lo oyeron. Y se levantó un doctor de la ley, y le dijo por tentarle: Maestro, ¿qué haré para poseer la vida eterna? Y él le dijo: En la ley ¿qué hay escrito? ¿Cómo lees? El respondiendo, dijo: Amarás al Señor tu Dios de todo tu corazón, y de toda tu alma, y de todas tus fuerzas, y de todo tu entendimiento: y á tu prójimo como á ti mismo. Y le dijo: Bien has respondido: haz eso y vivirás. Más él queriéndose justificar á si mismo, dijo á *Jesús*: Y ¿quién es mi prójimo? Y *Jesús*, tomando la palabra, dijo: Un hombre bajaba de Jerusalén á Jericó, y dió en manos de unos ladrones, los cuales le despojaren: y después de haberle herido, le dejaron medio muerto y se fueron. Aconteció, pues, que pasaba por el mismo camino un sacerdote, y cuando le vió, pasó de largo. Y asimismo un levita, y llegando cerca de aquél lugar, y viéndole, pasó también de

largo. Mas un samaritano, que iba por su camino, se llegó cerca de él, y cuando le vió, se movió á compasión. Y acercándose, le vendó las heridas, echando en ellas aceite y vino: y poniéndolo sobre su bestia, lo llevó á una venta, y tuvo cuidado de él. Y otro día sacó dos denarios, y los dió al mesonero, y le dijo: Cuidamele; y cuanto gastares de más, yo te daré cuando vuelva. ¿Cuál de estos tres te parece que fué el prójimo de aquel que dió en manos de los ladrones? Aquel, respondió el doctor, que usó con él de misericordia. ||Pues ve, le dijo entonces *Jesús*, y haz tú lo mismo."

REFLEXION

Grande es nuestra dicha de poder ver y adorar al Mesías, acercándonos con fe y reverencia á venerarle en los altares, y recibirle en nuestro pecho para oír sus divinas enseñanzas y gozar de sus celestiales bendiciones. Haciendo esto somos más felices que los incrédulos judíos viviendo con él, y que oyendo sus palabras quedaban incrédulos é ignorantes. La lección que más frecuentemente nos repite el Salvador en el Evangelio es la de amar á nuestros prójimos en Dios y por Dios, mostrando de este modo que amamos de veras á Dios.

El Catolicismo y la Ciencia

(Conclusión)

Para Herbert Spencer la más cierta de todas las verdades fué la existencia de un poder ines-

cruable en el cual vivimos, nos movemos y tenemos sér. Hé aquí sus palabras: "Una y mil veces se ha demostrado que por la Persistencia de la Fuerza está significada la Persistencia de algún poder cuya naturaleza permanece incomprensible y á la cual no pueden imaginarse límites de tiempo ó de espacio, el cual obra en nosotros efectos muy ciertos; y aunque ese Poder se nos manifiesta universalmente á través de los fenómenos, lo mismo en los mundos que nos rodean que en nuestro mismo sér, el Poder en el que vivimos, nos movemos y tenemos nuestro sér—este Poder es y será siempre inescrutable, aunque la existencia de ese Poder inescrutable es la más cierta de todas lasno vedades." Entre los científicos modernos de reconocida fe cristiana nombra el Dr. Denner á Hernitez, Pasteur, Huay, Faraday, J. B. Dumas, Le Verrier, Cauchy, Ampere, Volta y otros muchos.

Entre los trescientos nombres coleccionados por el Dr. Denner, doscientos cuarenta y cuatro repudiaron en sus escritos el materialismo y proclamaron muy alto la armonía entre la Fe y la Ciencia.

En cuanto expresa los sentimientos de innumerables católicos, reproduciremos la declaración del ilustre Cauchy, uno de los más grandes matemáticos que se ha visto en el mundo: "Yo soy cristiano, es decir, yo creo en la divinidad de Jesu-

cristo, con Descartes, Copérnico, Newton, Leibnitz, Pascal, Grimaldi, Euler, Boscovich; con todos los grandes astrónomos, los grandes físicos y todos los eminentes geómetras del siglo pasado."

"Yo soy católico, y si se me pidiera la razón de esto sólo diría de muy buena gana: mis convicciones son el resultado, no de prejuicios embebidos desde la cuna, sino de un concienzudo examen. Yo soy un católico sincero, como lo fueron Corneilli y Racine, La Bruyère, Bossuet Bourdolone, Fenelón, como lo han sido y lo siguen siendo un gran número de los hombres más distinguidos de hoy día, aquellos que honran a la ciencia, filosofía y literatura, aquellos que han contribuido más que nadie a la gloria de nuestras academias. Confirmando mis opiniones profundas según las manifestaron en sus palabras y escritos muchos sabios prominentes.—Hany, Lancelotti, Ampere, Coriolis, etc.— Puedo afirmar finalmente que he amado el estudio detenido de toda la nobleza y toda la generosidad de la fe cristiana en mis ilustres amigos, en el sacerdote Hany y en el inmortal Ampere."

Muchos de los sabios católicos mencionados por el Dr. Dennett, fueron no menos distinguidos por su tierna piedad que por su fe robusta. Volta, por ejemplo, uno de los más ilustres, "fué tan piadoso como un monje". Su devoción a la Santísima Virgen fué conocida y admirada de todos sus contemporáneos, los cuales muchas veces lo encontraron con el rosario en la mano.

Es pues tan absurdo que la Razón sea enemiga de la fe, como científica é históricamente está demostrado que la mucha ciencia conduce a Dios.

Los Píos del Pontificado

Pío I (San) Gobernó la Iglesia desde 142 á 157. Combatió á los heresiarcas Marción y Valentino, y sufrió el martirio. La cristiandad celebra su fiesta el 11 de julio.

Pío II. (*Eneas Silvio Piccolomini.*) Nació en Consignano, cerca de Siena, en 1405, y reinó desde 1458 hasta 1464. Convocó á los príncipes cristianos al Congreso de Mantua y logró reunir en una liga á Venecia, Scanderberg y Matías Corvino.

Pío III. (*Francisco Todeschini.*) Nació en Siena el año 1439 y reinó solamente durante 26 días de 1503.

Pío IV (*Juan Angel de Médicis.*) Vió la primera luz en Milán el año 1499, y reinó de 1559 á 1565. Convocó nuevamente al Concilio de Trento, cuyas actas confirmó en 1564. Embelleció á Roma y fundó la imprenta del Vaticano.

Pío V. (San.) (*Miguel Ghislieri.*) El año 1504 nació en Bosco, cerca de Tortona, y reinó desde 1566 á 1572. Reformó la corte romana y ordenó que la Bula *In coena Domini*, que prohíbe las apelaciones al Concilio General, fuese publicada el Jueves Santo de cada año. En 1570 excomulgó á Isabel de Inglaterra y en 1571 armó contra los turcos una escuadra que peleó en Lepanto á las órdenes de don Juan de Austria, abatiendo el poder musulmán. Fué canonizado por Clemente V, conmemorándolo la Iglesia el 5 de mayo.

Pío VI (*Juan Angel Braschi.*) Nació en Cesena y reinó desde 1775 hasta 1799. Su reinado fué bastante borrascoso, viéndose envuelto en dificultades con José II de Austria y con los reinos de Nápoles y Toscana. Se declaró adversario de la Revolución Francesa. En 1797 la fuerza de los acontecimientos obligáronle á firmar el tratado de Tolentino, perdiendo Bolonia, Ferrara y Rávena. A consecuencia de los desórde-

nes ocurridos en 1798, Berthier ocupó á Roma, y Pío VI, de destierro en destierro, murió en Valenciennes.

Pío VII (*Bernabé Luis Chiaramonti.*) Procedente de una noble familia, nació en Cesena el año 1742. Reinó de 1800 á 1823. Negoció el Concordato de 1801 con Napoleón I, á quien consagró emperador en París en 1804. Luego, habiéndose negado Pío VII á expulsar de sus estados á los sardos, ingleses, suecos y rusos, perdió á Benevento y a Pontremoli, que le quitó Napoleón. Mas tarde este conquistador convirtió el resto de los Estados Pontificios en departamento francés. El Papa entonces excomulgó al usurpador y éste le hizo conducir preso á Grenoble y sucesivamente á Savona y á Fontainebleau, donde firmó el Concordato de 1813. Invadida la Francia en 1814, Pío VII volvió á Roma. Restableció los jesuitas y condenó los carbonarios y masones. Durante los Cien Días dejó Roma, que fué ocupada por Murat. Caído Napoleón, volvió Pío VII, de nuevo á Roma, dando asilo á los Bonapartes. Ajustó con Luis XVIII otro Concordato, que en 1817 fué rechazado por las Cámaras Francesas. Murió de resultas de una caída.

Pío IX (*Juan Maria, Conde Mastai-Ferretti.*) Nació en Sinigaglia en 1792. Fué elegido Pontífice el 16 de junio de 1846. Por esa época la Capital del Orbe Católico era ya presa de las agitaciones dirigidas por los centros masónicos. No obstante, la primera disposición de Pío IX fué conceder amnistía general á todos los conspiradores y devolver la libertad á todos los presos por deudas, pagándolas él mismo de su bolsillo particular. Pero la generosidad del Pontífice fué correspondida con la más negra ingratitud de parte de sus enemigos: la obra de agitación revolucionaria continuó dirigida por Mazzini, Cavour, Farini,



Garibaldi y otros, quienes acumulaban toda suerte de obstáculos á la gestión administrativa de Pío IX. En 1848 la revolución había llegado á grado tal, que Pío IX se vió en el caso de huir, yendo á refugiarse á Gaeta. El 12 de abril de 1850 volvió Pío IX á Roma protegido por las armas francesas que se adelantaron á las españolas, que también fueron en su auxilio. A su llegada, el Pontífice dictó trascendentales disposiciones en bien de la cristiandad, restableciendo la gerarquía eclesiástica en Inglaterra y Holanda y reuniendo el Concilio en que se declaró el dogma de la Inmaculada Concepción. Entre tanto que las logias masónicas continuaban en su labor de desmembrar los Estados Pontificios, Pío IX daba al mundo la famosa Encíclica Quanta Cura y el Syllabus, donde resumía las doctrinas condenadas por la Iglesia, en forma de proposiciones. (8 de diciembre de 1864.) El 8 de diciembre de 1869 se abrió un gran Concilio con asistencia de 769 obispos, que el 18 de julio de 1870 definió el dogma de la Infabilidad Pontificia. El 20 de septiembre de 1870 entraron á Roma las tropas piamontesas arrebatando á Pío IX esa ciudad, último resto de su soberanía temporal. El Pontífice ya no salió más de su residencia del Vaticano, falleciendo el 7 de febrero de 1878. Pío IX era muy laborioso y conservó el mismo vigor hasta los últimos días de su vida. Su pontificado constituye á no dudarlo, una de las más brillantes páginas de la Historia de la Iglesia.

Pío X (*José Sarto*.) Actual Pontífice. Nació el 2 de junio de 1835 en Riese, pequeña aldea de la Diócesis de Fregese. Fué exaltado á la Silla Apostólica el 4 de agosto de 1903 y coronado el 9 del mismo mes. La reforma de la Música Religiosa, La Norma de la Acción Social Cristiana, El Decreto de la Comunión Frecuente,

las Prescripciones sobre la Enseñanza del Catecismo y la Condenación del Modernismo; esa ha sido la labor de Pío X en sus puntos más salientes, durante los cinco primeros años de su Pontificado. A fe que considerando en su valor esos actos trascendentales del actual Gobierno Pontifical, se admira á la Providencia de Dios con respecto á su Iglesia, al darle como Jefe en estos calamitosos tiempos, á un Pontífice tan lleno de Dios, de la fuerza de Dios, del celo por la gloria divina, y custodio fiel del santo depósito de la fe. ¡Dios lo conserve muchos años!

Acuerdo Oficial

CARTERA DE RELACIONES EXTERIORES

Nº 894.—San José, 19 de agosto de 1908.—Vistas las credenciales respectivas, el Presidente de la República

ACUERDA:

Reconocer en calidad de Delegado Apostólico y Enviado Extraordinario de la Santa Sede ante el Gobierno de Costa Rica al Excelentísimo y Reverendísimo señor Arzobispo Titular de Sebaste, don Juan Cagliero, quien gozará, por lo tanto, de las prerrogativas y exenciones propias de su elevado cargo.—PUBLÍQUESE.—GONZALEZ VÍQUEZ.—El Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación, encargado del de Relaciones Exteriores.—VOLIO.

Al Exmo. Sr. Delegado de la Santa Sede en Costa-Rica Monseñor Cagliero

Versos recitados por el alumno Efraim Sáenz, en la recepción que al Exmo. Señor hizo el Colegio Seminario el 21 de los corrientes.

¡Salud al noble prelado,
Al misionero glorioso
Que jovial y bondadoso,
El afecto ha conquistado
De todos, que han venerado
En él, al Representante

Del Pontífice reinante,
De Pío el Grande, que rige
La Iglesia fiel y dirige
Su navecilla flotar te.

Os da cordial bienvenida
Este gentil Seminario,
Que es del bien un campo agrario,
Donde germina la vida
De ciencia, que repartida
Por expertos profesores,
Derrama claros fulgores
Y brillantez comunica
Al espíritu y en rica
Abundancia sus primores.

Esta juventud airosa,
Que es de la Patria esperanza,
En no lejana tardanza,
Hoy os saluda gozosa,
Porque se siente orgullosa
Del favor que le concede
Con hacer la vuestra sede
A esta Costa Rica amada
Dios; y que así celebrada
Por doquier su fama rueda.

Fama de Patria tranquila
De nación muy leal cristiana,
Donde la Iglesia Romana
Que el Pontífice vigila
Guardando su fe, y cavila
Su triunfo en el Orbe entero
Que á Dios adore sincero
Y á su Cristo el vasallaje
Rinda, y cual rico gaje,
Le reconozca el real fuero.

Esa Iglesia es acatada
Por todos con fe sencilla;
Que en las masas puras brilla
Y es con lealtad venerada,
Con cariño ingenuo amada.
Nuestra bella Costa Rica,
Con la maldad no trafica;
Que es lindo y honrado país,
Donde la fe honda raíz
Haber echado publica.

¡Bienvenido seais Señor,
De don Bosco predilecto!
Nuestra alma os da de su afecto
Porción escogida, mayo:
Pues que obliga nuestro amor
Saber que sois el Legado
Del Papa Pío, que os ha dado
Esta misión: "Mensajero
De la paz." Señor Cagliero,
Sea fecunda esa labor.

Carta

A doña Rosa Sánchez de Ruiz

Con verdadero placer y con mis sentimientos de respeto y gratitud profunda, la saludo cordialmente en el día de mañana en que celebra su simpático onomástico. Para rendirle un sincero homenaje á su nobilísima persona, reciba las rosas que mi viva afección le ofrenda; que la dicha sin término corone siempre su frente casta de amante esposa, como aurora dulce y apacible de su hogar, del que es reina.

Alberto Quesada L.

NOTAS

El quince de agosto anterior celebraron sus bodas de plata los señores don Alejo Jiménez y doña Elena Gargollo; y cuentan en su hogar 16 hijos.

Sean felices los distinguidos consortes y les conceda el Cielo celebrar sus bodas de oro en hogar pacífico donde reine siempre el espíritu de Dios.

El estimable caballero don Rafael Meza tuvo en la semana antepasada la honda pena de ver morir á su amable señora esposa doña Enriqueta Salazar.

Constuelen al amigo su robusta fe y esperanza.

La sección de "La Buena Prensa" en Heredia que marcha bien organizada y serenamente firme en sus trabajos celebrará mañana domingo una fiesta religiosa en honor de San Ignacio de Loyola. A las 9 a. m. habrá la misa mayor con panegírico del Santo; á las 12 se verificará la reunión general en el Salón de Catecismo, y en la tarde, á las 6, se celebra rosario solemne con sermón del Sr. Cura.

Generoso ofrecimiento. El Sr Merry, Ministro Plenipotenciario de Estados Unidos en Centro América y residente en Costa Rica, ha puesto á disposición de su Excelencia el Sr. Delegado Cagliero, los vapores de la "Pacific Mail" para sus viajes á las Repúblicas Centroamericanas. Digna de aplauso y agradecimiento es esa generosa actitud del Honorable Sr. Merry.

El Colegio Seminario recibió con grande agasajo la visita del Excelentísimo Señor Delegado que en compañía del Ilmo. Sr. Stork visitó ese plantel de enseñanza el viernes 21 de los corrientes. Cantos y recitaciones bien ejecutados llenaron los números del programa de recepción.

El N° 193 de propiedad de don Silverio Cordero, fué el favorecido con la cama que últimamente se rifó á beneficio de la Conferencia de la Inmaculada Concepción.

DE ATENAS

Hoy, señor editor, tengo mucho placer en comunicarle cómo se celebró este año la gloriosa fiesta de la Asunción, que es el día 15 de agosto; porque si satisfactorio es para el cristiano cumplir con sus deberes como tal también tiene placer en comunicar la dicha á sus hermanos; y por esto yo, aunque con mi lenguaje sencillo, pero bien intencionado, quiero contarle mis placeres. El catorce hubo rosario solemne con preciosas recitaciones en los intervalos de cada misterio, ensayadas previamente por nuestro digno señor Cura, siempre entusiasta por las festividades de la Virgen.

El 15 á las 9 a. m. solemne procesión con reinas, encantadoras niñitas que con su vestido blanco, símbolo de la pureza, entonaban himnos á la Madre de Dios. A continuación empezó la misa solemne, y en ella tuvimos el gran placer de escuchar por primera vez al Presb° Villaplana, gran orador; su elocuencia nos dejó extasiados, y aún resuenan en nuestros oídos sus palabras que ninguno de los oyentes perdía, recogíendolas una á una como perlas preciosas.

La gran concurrencia de fieles, se hacía lenguas hablando del orador sagrado. Además, quedamos encantados de la nobleza del Padre. Que no olvide el camino que en bendita hora lo condujo á esta población que lo recordará siempre con respeto y cariño.

El miércoles 12 de agosto descansó en la paz del Señor el que fué Abdón Umaña H. A su entierro asistió selecto acompañamiento. A su estimada

mamá, hermanos y principalmente á don Jesús, damos el más sentido pésame.

He aquí una nota que no puede pasar desapercibida.

Después de previa preparación recibieron por primera vez el Pan de los Angeles 108 niños de ambos sexos. El Sr. Cura les dirigió la palabra, tanto en el momento de recibir como en el solemne acto de la renovación de promesas; el café fué servido en la casa de enseñanza por las señoras vicentinas; la ceremonia terminó con la bendición del Santísimo.

EL CORRESPONSAL

Agosto de 1908.

DE BARBA

Señor Editor de

"El Orden Social"

Heredia.

La fiesta de San Roque resultó este año una fiesta verdaderamente hermosa. El 15 hubo vísperas con pólvora y música, el 16 á las 5 a. m. alborada, á las 9 a. m. salió del templo la procesión con la milagrosa imagen de San Roque; la misa fué cantada por el presbítero Sneider y revestidos el señor Cura Weber y el presbítero doctor don Amancio Aparicio; el sermón por inconveniente del señor Canónigo Valenciano estuvo á cargo del señor Cura, quien hizo un buen panegírico de la vida de S. Roque. La música del coro fué dirigida por don Teodoro Argüello y tomaron parte doña Elena de Argüello, don José Murillo y el señor Fioravanti, la que según personas conocedoras del arte fué magnífica. Bien por el señor Cura Weber y el Mayordomo don Francisco Montero.

En otra crónica le daré á Ud. detalles de como pasó la fiesta de nuestro Patrono San Bartolomé. Anticipándole mis agradecimientos me suscribo de Ud. atento y S. S., *Corresponsal 2°* Barba, agosto 26 de 1908.

Tip. L. Cartín G.